



CONGRESO DE
EDUCACIÓN
[Pág. 10-11]

- **NUESTRO ARZOBISPO** [3]_ *ORGULLOSOS DE NUESTRA FE* (carta pastoral)
- **ACTUALIDAD DIOCESANA** [4-9]_ *DOMUND* • Ayuno por la paz • *HelpO*: La App para los más vulnerables
- **ZOOM PASTORAL** [12-13]_ Escuela Diocesana de Formación • COF DIOCESANO (Diego Velicia)
- **CÁRITAS INFORMA** [16-17]_ JORNADA MUNDIAL DE LOS POBRES y II Jornadas Sociales de Valladolid
- **IMÁGENES DE DEVOCIÓN** [18]_ VALLADOLID, CAMINO DE DEVOCIÓN DEL CORAZÓN DE JESÚS (II) Torrelobatón, primer horizonte

editorial

La nueva Exhortación Apostólica 'C'est la confiance' del papa Francisco está dedicada a la confianza en el amor misericordioso de Dios, y fue publicada con motivo del 150 aniversario del nacimiento de Santa Teresa del Niño Jesús y de la Santa Faz-del Carmelo de Lisieux- reconociendo el tesoro espiritual de su caminito espiritual: "Es la confianza la que nos permite poner en las manos de Dios lo que sólo Él puede hacer".

En el breve texto se repasa el ejemplo de la "pequeñez" de la santa francesa "en un momento en que el ser humano se obsesiona por la grandeza y por nuevas formas de poder".

El escrito del Papa, que llegó pocos días después de su exhortación *Laudate Deum* sobre el medio ambiente, se ha publicado

cuando se celebraba la festividad de santa Teresa de Ávila para señalar a Santa Teresita como el "fruto maduro de la espiritualidad de la gran santa española".

En esta exhortación espera que la espiritualidad de la santa, que falleció a los 24 años, sea "una gran luz" para la Iglesia, "para no escandalizarnos por los límites y debilidades de la institución eclesial, marcada por oscuridades y pecados". Para el Papa, "en un tiempo que nos invita a encerrarnos en los propios intereses, Teresita nos muestra la belleza de hacer de la vida un regalo".

El Santo Padre pide seguir el ejemplo de Santa Teresita, que nos invita a la "salida misionera" para superar "una lógica legalista o eticista que llena la vida cristiana de observancias o preceptos y congela la alegría del Evangelio".



IGLESIA EN VALLADOLID ÉPOCA II
[1-15] NOVIEMBRE 2023

Edita: Archidiócesis de Valladolid • Delegación de Medios de Comunicación Social •
Tel: 983.217.927 • C/ San Juan de Dios, 5 • 47003 Valladolid

Equipo de la DMCS: Teresa Lapuerta • Jesús García Gañán • Javier Burrieza • Luis Jaramillo
Delegada Diocesana: Teresa Lapuerta • telamo@archivalladolid.org
Colaboradores: Javier Burrieza • Jesús García • Juan C. Plaza • José M^a Borge • Cáritas • Antonio Pelayo • P. Juan Molina • COF Diocesano (D. Velicia) | Pedro Chico

Fotografía: Ángel Cantero | **Hemeroteca:** Pilar Andrino

Suscripciones: M^a Pilar de Pablos y Amparo González |

Imprime: Imprenta MAAS

La Portada

Los padres Franciscanos de la parroquia de La Inmaculada (Paseo de Zorrilla de la capital) celebraron por todo lo alto los cien años del retorno de la orden a Valladolid. En la imagen de portada, el concierto del coro gospel de Simancas, que inauguró la semana conmemorativa, y que abarrotó esta iglesia tan querida por los vallisoletanos. En el transcurso de la Semana Franciscana se ofrecieron también conferencias (se puede disfrutar de ellas en el canal de Youtube de Iglesia en Valladolid), celebraciones eucarísticas y ágapes de acción de gracias por tan señalada efeméride.

Tras una ausencia de 87 años, los franciscanos volvieron a la ciudad el 21 de octubre de 1923, fecha en la que se abrió al culto la capilla de la Sagrada Familia en el Paseo de Zorrilla.

Salvo ese paréntesis (las vicisitudes políticas -y en especial la desamortización de Mendizábal de 1836-, acabaron con la presencia franciscana en el convento de San Francisco de la Plaza Mayor; desparramaron sus tesoros artísticos y sus fondos culturales, y ahogaron toda posibilidad de acción espiritual y social), los hijos de San Francisco han estado presentes Valladolid a lo largo de toda la historia de la Orden.



'Quico' Rodríguez ▲

El sacerdote Francisco Rodríguez González, 'Quico', falleció el 18 de octubre, a los 93 años, y su funeral, presidido por el vicario general, Jesús Fernández Lubiano, se celebró en la parroquia de San Martín. Nacido en Valladolid, fue regente de Cuenca de Campos y coadjutor de las Clarisas de ese municipio. En Valladolid, además de ser profesor del Seminario, desarrolló su labor pastoral en San Nicolás, el Santísimo Salvador, San Pedro Regalado, San Fernando y San Martín. DEP

José M. Hdez. Carracedo ▼

El instituto Fe y Desarrollo de la Compañía de Jesús celebró entre el 18 y el 20 de octubre su semana teológica *La Creación*. Contó para ello con Pedro Fernández Castelao, que disertó sobre 'El misterio de la creación'; con el sacerdote diocesano José Manuel Hernández Carracedo (en la imagen), que lo hizo sobre 'La buena noticia de la creación'; y con María José Scultz Montalbetti, que habló para el público de la Sala Borja de la capital, del 'Espíritu de la creación'.





Don Luis J. Argüello García,
arzobispo de Valladolid



Nuestro arzobispo

Orgullosos de nuestra fe

La participación en el Sínodo de los Obispos está haciendo experimentar con especial fuerza la mutua interioridad entre la Iglesia universal y la Iglesia particular o Diócesis. La Asamblea sinodal, convocada por el Papa, que ha congregado en Roma a centenares de participantes, **hace visible a la Iglesia universal en cada una de las Iglesias locales y cada una de éstas experimenta su pertenencia a la Iglesia universal.** En cada Iglesia particular acontece la *una, santa católica y apostólica*.

Es una singular belleza la de la Iglesia, particular y universal, que peregrina en lugares y culturas concretas, lo que la permite ser *"un sacramento, o sea signo e instrumento de la unión íntima con Dios y de la unidad de todo el género humano"*. Como nos dice el lema de campaña de la Jornada de la Iglesia diocesana, podemos estar *"orgullosos de nuestra fe"* y de lo que hoy puede aportar al mundo en el que vivimos.

Este humilde orgullo se reduciría a mundana vanagloria si no nos impulsa a encarnar la comunión y misión que la Iglesia es y está llamada a profundizar y acrecentar. Esto hemos de hacerlo cada uno de los bautizados en nuestra Iglesia diocesana. La Jornada que celebramos el **Domingo día 12 de noviembre** trata de avivar nuestra conciencia de bautizados, miembros del Pueblo de Dios en la sociedad vallisoletana, con todas sus consecuencias.

Formamos parte de una comunión que ha de concretarse en compartir la nueva vida en Cristo, poner en común los carismas, dones y vocación que el Espíritu Santo alienta en nosotros, y ejercitar una comunión de bienes materiales y espirituales al servicio de la misión, pues el Señor nos ha convocado en Iglesia para evangelizar desde el testimonio del amor fraterno.

Esta Jornada quiere subrayar la corresponsabilidad económica que

surge como consecuencia inseparable de participar en la comunión y misión de la Iglesia. La colaboración económica aparece como signo en las primeras comunidades cristianas, de ello nos habla el *Libro de los Hechos de los Apóstoles*. La misma palabra griega *koinonia*, con la que la Iglesia primitiva se refería a la comunión, se refiere en su acepción originaria a *"compartir la bolsa o la olla común"*.

El sostenimiento de la acción pastoral, del servicio caritativo y de la liturgia precisan de nuestra aportación económica para que personas, templos, locales y recursos diversos encuentren la financiación imprescindible.

Hemos de **crecer en aportaciones periódicas y donativos estables** para que sea posible una Iglesia que se autofinancie, haciendo notar que, como ciudadanos de una sociedad políticamente organizada, tenemos derecho a la aportación de las Administraciones públicas para alguna de nuestras actividades o de nuestros bienes que contribuyen al servicio público.

Forma parte de esta corresponsabilidad eclesial y servicio ciudadano, el cuidar la **transparencia en toda nuestra gestión económica y la rendición de cuentas** de todos los ingresos recibidos y los gastos realizados. No son admisibles ni el dinero en negro, ni la caja b, ni la evasión fiscal.

En este mismo ambiente sinodal cobran mayor relevancia los **consejos parroquiales y diocesanos de asuntos económicos** que han de incorporar a sus actividades todo lo que contribuya a lo ya referido respecto a la autofinanciación, rendición de cuentas y transparencia.

En nombre de nuestra comunidad diocesana **gracias a todos** por vuestra participación en la vida y misión de la Iglesia diocesana, especialmente a los que compartís tiempo y bienes económicos para hacer posible nuestra actividad apostólica.

TANTOS

ORGULLOSOS DE NUESTRA FE

12 DE NOVIEMBRE DE 2023
DÍA DE LA IGLESIA DIOCESANA

Descubre aquí el vídeo de la campaña:

portantos.es



Javier Carlos Gómez y Maga Tamayo.



DOMUND 2023: *Sin amor apasionado, no hay misión*

Corazones ardientes, *pies en camino* es el lema de la campaña del DOMUND (Domingo Mundial de las Misiones) de este año, que se celebró el 22 de octubre en todos los templos, y que fue presentada en rueda de prensa unos días antes por el delegado de Misiones, Javier Carlos Gómez, y la misionera del Verbum Dei Maga Tamayo. La historia de la Iglesia está tejida por corazones ardientes que, como los discípulos de Emaús, se encuentran con Jesús vivo y resucitado y se ponen inmediatamente en camino para anunciarlo a quienes aún no lo conocen porque, como dice el papa Francisco, *"no es posible encontrar verdaderamente a Jesús resucitado sin sentirse impulsados por el deseo de comunicarlo a todos"*.

Actualmente, la diócesis de Valladolid cuenta con 154 misioneros (nueve menos que en octubre del pasado año) diseminados en diferentes países del mundo, entre los que destacan Venezuela (16), Perú (13), Italia (11), Brasil (9), México (9), Chile (7), Argentina (7), etc. Se reparten a partes iguales entre hombres y mujeres; la mayoría pertenece a congregaciones religiosas, y su edad media ronda los 70 años. *"Cada vez hay menos misioneros, también menos religiosos y religiosas, pero las ayudas se mantienen"*, explicó Javier Carlos

Gómez, quien no ha dudado en dar las gracias a la sociedad vallisoletana.

El delegado de Misiones aprovechó la comparecencia para dar cuenta del total de los ingresos recaudados por las campañas de Obras Misionales Pontificias, OMP (DOMUND, Infancia Misionera y Vocaciones Nativas) el pasado año en Valladolid, que fueron 655.000 euros, una cantidad muy superior la del ejercicio anterior (412.000 euros), gracias a las herencias recibidas y repartidas entre las tres convocatorias. *"Llevamos una temporada en la que hay bastantes personas que a la hora de hacer su testamento dejan un porcentaje de su patrimonio, o incluso todo él, para ayudar a los misioneros; lo que hace que desde hace unos cuantos años el aporte de las herencias se haya convertido en una parte sustancial"*, apostilló.

"El misionero -añadió- contribuye a la ayuda integral. Lleva el mensaje de Cristo, pero también la ayuda humanitaria, educativa, cultural y sanitaria a los lugares empobrecidos" (...) *"Llegan allí y, aunque son unos desconocidos, la gente entiende que se quedan con ellos porque les quieren"*. Y es que, sin amor apasionado, no hay misión. El delegado de Misiones destacó, además, la importancia de la presencia de los laicos en la misión evangelizadora de la Iglesia (tanto en los territorios, como desde los países de origen), *"porque la misión*

no va unida a la consagración, sino al bautismo".

Maga Tamayo ha sido durante 16 años misionera en Centroamérica (Honduras y Guatemala) y, los últimos once, evangelizadora en Argentina. Ahora ha recalado en Valladolid, donde desarrollará una labor misionera diferente, pero misión al fin y al cabo. *"Creo que la misión nace de una experiencia o un encuentro personal con un Jesús que hace que te apasione hacer de tu vida Evangelio para muchos"*, explicó.

Amor del bueno

"La misión tiene muchas veces que ver con el empobrecimiento económico, pero también con el empobrecimiento del alma y del corazón de la gente", señaló, para añadir después que lo que la gente percibe de los misioneros es: *"Tú tienes algo que yo no tengo y quiero"*. Y es que el evangelizador no anuncia doctrina, sino que *"hace presencia de Dios, del amor bueno; porque el corazón está muy bien hecho y todos anhelamos ese amor del bueno"*.

Finalmente, aprovechó la ocasión para hacer un llamamiento a toda la sociedad de cara a la colaboración económica con el DOMUND 2023: *"Invitaría la gente a pensar en todas las personas que dejamos nuestras familias y comodidad es, y nos entregamos en los distintos lugares, necesitamos también ese sostén. ¿Cómo nos vamos a poner en disposición de los demás si tenemos que pararnos a pensar cómo vivir? (...) La gente que comparte desde aquí ya está colaborando con la construcción del Reino"*, concluyó.



● **Ayuno y oración por la paz**
17 de octubre de 2023

Varios templos de Valladolid y numerosos fieles se sumaron a la jornada de oración, ayuno y abstinencia convocada para el martes 17 de octubre, por el don de la paz en Tierra Santa y en todo el mundo.

Nuestro arzobispo, don Luis Argüello, desde el Sínodo de Roma, pidió a la diócesis de Valladolid que se adhiriera a esta iniciativa del patriarca latino de Jerusalén. En su carta, el cardenal Pizzaballa, señalaba. *"El dolor y la consternación por lo que está sucediendo son grandes. Una vez más nos encontramos en medio de una crisis política y militar. De repente fuimos catapultados a un mar de violencia sin precedentes. El odio, que lamentablemente ya hemos experimentado durante demasiado tiempo, aumentará aún más, y la espiral de violencia que sigue creará más destrucción. Todo parece hablar de la muerte. Pero en este momento de*

dolor y consternación, no queremos quedarnos impotentes. Y no podemos permitir que la muerte y sus agujones (1 Cor 15,55) sean la única palabra que se escuche".

De izquierda a derecha y de arriba a abajo, celebraciones en la capilla del Cristo de la Luz, en la iglesia de Santiago y en la Basílica de la Gran Promesa, donde se celebró el rezo del rosario cada hora.



● **10 de octubre de 2023**

El Estudio Teológico Agustiniانو de Valladolid inauguró oficialmente su curso 2023-2024 en la festividad de Santo Tomás de Villanueva, patrono de los estudios en la orden de San Agustín. Con anterioridad al acto académico, el vicario general, Jesús Fernández Lubiano, presidió la Eucaristía en la parroquia.

La Fe y la Vida

Jesús García Gañán, sacerdote

"Cerca de Dios"

El mes de noviembre, que empieza con la fiesta solemne de Todos los Santos y también normalmente pone fin al año litúrgico, es un mes en el que también solemos tener muy presente el tema de la muerte. La conmemoración de los Fieles Difuntos que se celebra el día 2, asegura la oración de toda la iglesia por nuestros seres queridos fallecidos y también nos invita a reflexionar sobre la caducidad de la propia vida. Además, hace apenas unas semanas, algunos acontecimientos trágicos nos han puesto, una vez más, en la tesitura de dar una respuesta al por qué de la muerte y el sufrimiento. La muerte de Álvaro Prieto, joven cordobés, ha llenado los telediaros y las noticias digitales de todo nuestro país. También las guerras que se suceden en varios países de nuestro mundo; los atentados terroristas y los sucesos que cada día nos sorprenden, protagonizados por la violencia y los asesinatos. No tenemos respuestas que nos convenzan ante tanto dolor y sufrimiento presentes en el mundo. El obispo de Córdoba, ante la muerte del joven cordobés, balbuceó tan solo estas palabras: *"Que la muerte de Álvaro nos acerque más a Dios"*. Me uno sin reservas a ese deseo que el prelado manifestaba en una situación tan trágica y a la vez llena de interrogantes.

No tenemos respuestas a las incontables preguntas que la muerte suscita en nosotros. Tampoco acabamos de saber del todo por qué unos mueren jóvenes y trágicamente; por qué otros apenas sufren; por qué hay personas a quienes la enfermedad las atenaza toda la vida mientras que otras apenas tienen experiencia de ella... Lo que sí sabemos es que Dios está con nosotros, pero a menudo esa presencia nos pasa desapercibida. Ojalá que todo lo que nos sucede, tanto lo bueno como lo malo, nos acerque más a Dios. Si vivimos, vivimos para Dios; si morimos, morimos para Dios. Estas palabras de la Escritura nos animan a vivir todo con Dios y desde Él. Y si con Él entendemos poco, sin Él no entendemos nada. Que el amor de Dios nos inunde ahora para que cuando la muerte nos llegue podamos acoger plenamente el regalo de la vida eterna.

HelpO: la App de Red Íncola de los servicios sociales para los más vulnerables

Fundación Red Incola ha desarrollado la primera App gratuita que canaliza todos los recursos de los Servicios Sociales de Castilla y León para las personas en situación de vulnerabilidad; cursos de formación y ofertas de empleo disponibles en la comunidad, gracias al desarrollo tecnológico de SJDigital. La directora general de Familia de la Junta de Castilla y León, Esperanza Vázquez, presentó el 18 de octubre la herramienta, junto a la actual coordinadora de Red Incola, María Eugenia González, y a representantes del equipo que la ha hecho posible.

La App canaliza la información de 4.106 servicios de ayuda que realizan 796 entidades del tercer sector e instituciones públicas, además de ofertas de empleo y de formación diarias tomados de las plataformas online de mayor difusión como tutrabajo.org, del EcyL, o de sindicatos en toda la comunidad. La aplicación ha sido bautizada con el nombre de HelpO y brinda en cuatro idiomas -castellano, inglés, francés y árabe- información actualizada automáticamente y la más cercana al usuario.

Los 17 años de experiencia de apoyo a personas en situación de vulnerabilidad, especialmente personas migrantes, han impulsado a

Red Incola a presentar el proyecto de digitalización de una de sus tareas prioritarias: informar de los recursos disponibles que cubren necesidades básicas como alimentación, vivienda y sobre todo, los contactos de instituciones públicas y privadas que proporcionen estos servicios. Todo ello fue impulsado por la Junta de Castilla y León a través del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia de los Fondos Europeos Next Generation EU. Asociada con SJDigital, del Grupo de Comunicación Loyola, que ya ha desarrollado una veintena de aplicaciones, recibió la aprobación de la Gerencia de Servicios Sociales. La colaboración con la Gerencia de Servicios Sociales a través del Catálogo Digital de Servicios Sociales (CATDISS) ha hecho posible el cruce de información y filtrado que convierte esta aplicación en una herramienta actualizada, cercana y novedosa de gran ayuda para la integración de las personas.

Ofertas de empleo

La ONG, que el año pasado atendió a 5.755 personas y prestó 10.157 servicios, ha clasificado la información en función de las necesidades detectadas a lo largo de su experiencia. Una de las actividades más demandadas diariamente de la entidad es la publicación diaria de las ofertas de empleo, físicamente en la oficina y en un grupo de facebook, donde más de 1.500 personas buscan información.

Una vez completada la funcionalidad de la App, Red Incola gestionará este soporte y podrá contar con entidades públicas y privadas que deseen actualizar su información. En este desarrollo ha prevalecido la garantía de privacidad del usuario. La App localiza su ubicación ofreciendo el servicio disponible más cercano, con un margen de error de diez metros para que no sea posible su localización.



● Contra la trata 16 de octubre de 2023

La Fundación Red Íncola y el Programa Oblatas Centro Albor firmaron un acuerdo para crear un equipo de trabajo Kleos, integrado por cuatro profesionales formadas para trabajar en red en las actividades de sensibilización y estrategias de integración de víctimas y ex-víctimas de trata. A través de esta alianza dos trabajadoras de Albor han participado también en la formación de mediadores intercultuales especializados junto con los técnicos de Red Íncola, y viajaron a Atenas en septiembre. El proyecto Kleos nace como continuación del proyecto europeo *Andreia*, desarrollado en 2020-2022, y tiene como objetivo aplicar estrategias para promover la inclusión social y el empoderamiento económico de las víctimas de la trata de seres humanos.

Las actividades del proyecto se desarrollarán durante dos años a través de un enfoque holístico, desde la detección de casos, intervención, rehabilitación e integración sociolaboral en las sociedades de acogida, formación de profesionales hasta la sensibilización.



● Don Luis con el Papa 22 de octubre de 2023

Nuestro arzobispo, don Luis Argüello, tuvo la oportunidad de hablar distendidamente con el papa Francisco durante su participación en el Sínodo de Roma.





● **Nuestra Señora del Pilar**
12 de octubre de 2023

Los templos de la capital y la provincia festejaron por todo lo alto a la Virgen del Pilar, patrona de la Hispanidad y de la Guardia Civil. En la imagen inferior, un momento de la Eucaristía celebrada en su honor en la Catedral, y presidida por nuestro vicario general, Jesús Fernández Lubiano, acompañado de diversas autoridades militares. En el transcurso de la misma, tuvo lugar el homenaje y oración por los caídos.



En las fotografías superiores, la popular procesión de la Virgen de la parroquia de *La Pilarica*, tras la Misa campestre y una concurrida ofrenda floral matutina. Los actos en esta parroquia comenzaron con la novena (del 3 al 11 de octubre), continuaron con un rosario de las velas, el domingo, día 8 y concluyeron, el día de la festividad, con el besapié a Nuestra Señora.



También el Acuartelamiento de San Isidro acogió diversos actos conmemorativos en la festividad de la patrona del Instituto Armado.



● **San Juan Pablo II**
22 de octubre de 2023

El párroco de Santa María de La Antigua, Paulino González, presidió la Misa en honor de San Juan Pablo II, organizada por la Sección Juvenil de la Cofradía de la Preciosísima Sangre



● **Ntra Sra de Prado**
14 de octubre de 2023

Un nutrido grupo de jóvenes de la parroquia de Nuestra Señora de Prado (Parquesol) recibieron el sacramento de la Confirmación.



● **Santa Clara**
20 de octubre de 2023

Jesús Fernández Lubiano administró el sacramento de la Confirmación a un grupo de Jóvenes de la Unidad Pastoral de Santa Clara y San Pedro y de la parroquia de San Juan.



El arzobispo emérito de Valladolid, don Ricardo Blázquez, festejó a Santa Teresa de Jesús (patrona de la Provincia Eclesiástica) por partida doble: por la mañana, en Ávila, y por la tarde en el Convento de la Concepción del Carmen de Valladolid. En este mismo convento, el vicario general, Jesús Fernández Lubiano, presidió la Eucaristía matutina.



Presentación del VI Congreso Nacional, que se celebró también en Medina en 2016.

Medina acogerá en septiembre de 2024 el **XXXV Encuentro Nacional de Cofradías**

El acto de clausura del XXXIV Encuentro Nacional de Cofradías de Granada concluyó con la proclamación de Medina del Campo como sede de la edición del 2024, previa presentación de la propuesta de la delegación medinense, formada por una veintena de cofrades.

El Encuentro se celebrará del **20 al 22 de septiembre de 2024** y tendrá como hilo conductor realizar una reflexión compartida en torno al presente y futuro de los encuentros y las cofradías en la sociedad española. La sede principal del evento se establecerá en el **Auditorio Emiliano Allende** de la villa, y contempla, entre las actividades paralelas, una **edición especial de Mundo Cofrade**, la organización de una **gran exposición sobre la Semana Santa de Medina del Campo** y una **visita a Villagarcía de Campos**, municipio donde se ini-

ciaron los Encuentros de Cofradías en los años 80 del pasado siglo.

El contenido del Encuentro girará alrededor de una serie de mesas de trabajo y los asistentes tendrán la oportunidad de descubrir y participar en momentos íntimos de la Semana Santa de Medina del Campo como un Rosario de Penitencia, acompañar al Cristo de Santa Clara en su camino hacia el Castillo de la Mota u homenajear al escultor Ricardo Flecha, recientemente fallecido, acompañando en el X Aniversario de su Cofradía a la imagen de Cristo en Brazos de la Muerte. El **Centro San Vicente Ferrer** y todo el innumerable patrimonio religioso de Medina tendrá jornadas de puertas abiertas.

La organización del evento, que también contará con una eucaristía retransmitida se plantea de forma muy participativa a través del Voluntariado Cofrade, cuyo plazo de inscripción permanecerá abierto hasta diciembre a través de <https://www.semanasantamedina.es/voluntariado-cofrade>. **La presentación del Encuentro y del cartel de la Semana Santa de Medina será el 17 de noviembre, a las 10:30 horas, en la Feria de Valladolid.**

El riosecano fray Manuel de Mendoza, más cerca de ser beato

El párroco de Santa María y Santiago, Alberto Rodríguez, y el alcalde de Medina de Rioseco, David Esteban, estuvieron presentes en Tallahassee (Florida) en los actos de la última fase local para la beatificación del riosecano fray Manuel de Mendoza, asesinado en 1704 junto con otros 85 mártires.

Ocho años después de la apertura de la fase diocesana

de canonización y coincidiendo con el 12 de octubre, Día de la Hispanidad, la diócesis de Pensacola-Tallahassee cerró la misma con una ceremonia al aire libre presidida por el obispo diocesano, William Albert Wack, ante setecientas personas, y en el lugar del martirio del padre Mendoza (posible enclave de un futuro santuario en honor a la Reina María de los Mártires).

Durante su estancia en el estado norteamericano, el párroco vallisoletano recorrió los lugares del martirio, así como la reconstrucción de la misión de Misión de San Luis de Talimalí, donde vivieron los españoles entre los años 1560 y 1690.



David Esteban, Mons. William Albert Wack y Alberto Rodríguez Cillero.



Una veintena de sacerdotes disfrutaron el 16 de octubre de una jornada de convivencia, oración y arte en Medina de Rioseco.



● **Pedrajas**
15 de octubre

Las comunidades parroquiales del Arciprestazgo de Pinares se encontraron en el entorno de la ermita de Sacedón, Pedrajas, donde disfrutaron de una jornada inolvidable, a la que desearían dar continuidad.



● **'Dulces conventos'**
Del 20 al 22 de octubre de 2023

La Cofradía Penitencial de Nuestra Señora de las Angustias de Valladolid celebró una nueva edición de la feria Dulces Conventos, en la que nueve cenobios (cinco de ellos de los pueblos de Valladolid) y vendieron los dulces y adornos que las monjas elaboran de forma tradicional.

La feria, enmarcada dentro de las obras de caridad de la cofradía, además de promocionar estos obradores, pretende realizar una labor



social de ayuda, ya que son comunidades que dependen para su sostenimiento de la venta de estos productos que, en algunos casos, son su única fuente de ingresos. Por tanto, como en todas las ediciones anteriores, las cantidades que se recauden en la feria se destinan íntegramente a los conventos participantes.

La feria fue inaugurada por el vicario general, Jesús Fernández Lubiano, como por el deán de la Catedral, José Andrés Cabrerizo, quien apuntó que *"tanto la presencia de la vida religiosa, como la de las cofradías, nos habla de la diversidad de la Iglesia, de sus 'moradas'".*

● **21 de octubre**
Con mucha emoción, y después de 137 años, las hermanas de la Caridad de Santa Ana de Peñafiel dijeron adiós. La falta de relevo general ha provocado el cierre de una comunidad religiosa volcada con la sanidad, la educación y los mayores del municipio.



● **EN BREVE**

● **Laguna de Duero**
15 de octubre de 2023



La parroquia Nuestra Señora de la Asunción del municipio de Laguna de Duero acogió el concierto del Grupo Vocal Zefiro Canto de Argentina, acompañado por el coro Reina Isabel, de Medina del Campo, que celebra su duodécimo aniversario.

● **Carrera del Henar**
12 de octubre de 2023



Un año más, y ya van 65, se celebró la Carrera del Henar, en la que se volvió a unir devoción y amor a la Virgen en el santuario de El Henar, con el impulso deportivo de la iniciativa.



Foto de familia de los participantes en el panel.

Hacia el congreso 'La Iglesia en la educación'

Roberto Tabarés, delegado de Enseñanza

La fecha del 23 de octubre, el nuevo Equipo de la Delegación de Enseñanza, la teníamos señalada en rojo. Teníamos el encargo desde la Comisión Episcopal para la Educación y la Cultura, de acoger en Valladolid, uno de los **nueve 'paneles'** sobre la presencia real de la Iglesia en la educación de nuestra sociedad. Estos *'paneles'* retransmitidos desde distintas ciudades en toda España forman parte de la preparación del **congreso: 'La Iglesia en la educación'**, que tendrá lugar en Madrid, el 24 de febrero del próximo año.

El 'panel' destinado a promocionar desde nuestra diócesis de Valladolid fue el de **'profesorado de religión católica'**. Con este motivo se trasladaron a la ciudad, nueve profesionales, para compartir sus experiencias en la clase

de religión católica.

Antes de iniciar la vespertina retransmisión, pudimos presentarnos en el Centro de Espiritualidad y departir en el transcurso de la comida. Comprobamos el **buen ambiente** que se iba formando por personas venidas de diócesis cercanas como: Salamanca, Soria, Palencia, Logroño, Madrid y otras de diócesis más lejanas como: Guadix, Málaga, Tarragona, e incluso, Tenerife. Compartir fe y misión, obra estos maravillosos milagros.

Dirigidos por Raquel Pérez San Juan, directora del Secretariado Comisión Episcopal para la Educación y la Cultura, nos encaminamos hacia el **instituto de Secundaria Juan de Juni**, donde teníamos todo preparado para realizar el *streaming*. Irene Pozo, directora de Religión Ábside

Nines de la Torre, profesora IES Juan de Juni, explicó su experiencia: ***Bereshit - Reli-conectando. Hermanados en nuestra 'Casa Común'***, entre sus alumnos y los de un colegio Portugués

Media, moderó las cuatro mesas, en las que se fueron distribuyendo las *"buenas prácticas"* docentes que los profesores tenían preparadas.

En relación con **experiencias de encuentro de alumnado**, Nines de la Torre Bugidos, profesora en el citado IES Juan de Juni, explicó su experiencia: *Bereshit - Reli-conectando. Hermanados en nuestra 'Casa Común'*. Entre alumnos del IES Juan de Juni, de Valladolid y el Agrupamiento de Escolas Vila Verde, en Portugal. A nuestra profesora agradecemos no sólo la excelente exposición de su proyecto, sino también todas las gestiones realizadas para poder desarrollar la retransmisión desde su instituto.

Completó este primer momento, la profesora: Noelia Ruiz Lacarra, con su actividad: *Intercentros de Reli en el CEO Gerardo Diego*. Allí varias profesoras desarrollan una jornada de convivencia, a modo de *gymkana*, con alumnos de 6º de primaria, por diferentes iglesias de Osma-Soria.

La segunda mesa, abordó las **experiencias de las redes de profesores**. M^a del Carmen Castellano y Santiago Huete García, en la Diócesis de Salamanca, llevan a cabo la iniciativa *Zacut: tres culturas*, que trabaja el valor de la tolerancia, en los Centros públicos de Salamanca, a través del conocimiento de las religiones presentes en su patrimonio.

Otro proceso de cooperación entre profesores fue a cargo de Rafael Muñoz Melgar y el Secretariado Interdiocesano de Enseñanza de la Religión en Cataluña (SIERC). Allí han elaborado situaciones de aprendizaje y su evaluación, adaptadas al nuevo currículo de Religión (LOM-LOE) y ofreciéndolas en un libro: *Situacions d'aprenentatge i rubriques d'avaluació*.

Juan Carlos Díaz Hernández de la Diócesis de Tenerife, abrió la tercera parte: **relaciones con el en-**



torno. Interpelados por la realidad de la inmigración, los alumnos del IES Punta Larga, fueron capaces de iniciar un proceso de relaciones que culminó con un *streaming* en directo y la participación de alumnos inmigrantes procedentes de varios países de África.

Más cerca, en Aguilar de Campoo, la profesora Cristina Calderón López, del colegio San Gregorio, compartió el proyecto: *La Casa Común*. A través de esta actividad, pretenden educar personas, ciudadanos proactivistas de una ecología integral. Desde la estructura del sistema de casas se premia las acciones positivas, *'latidos'*, nacidos de los valores del evangelio.

Inteligencia artificial

La última mesa trataba de las **propuestas de innovación didáctica en el aula**. Carlos Valle nos invitó a usar la IA aprovechando sus oportunidades. Él lo hace con éxito en el IES Pedro Jiménez Montoya, de Baza, de la Diócesis de Guadix,

Las peregrinaciones virtuales *Challenge* las compartió Fernando Arriero Perantón. Nacidas en la diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño, se han extendido por todo el mundo, llegando también a la clase de religión, con un carácter competencial y de Iglesia *'en salida'*. Los itinerarios de las peregrinaciones

ponen a prueba los conocimientos y la cultura religiosa adquirida por los alumnos.

Por último, el cantautor católico y profesor: Unai Quirós Tornero, de la Diócesis de Málaga, utiliza la música como recurso didáctico: dando la nota en clase de Religión, en el CEIP Gandhi - CEIP Rectora Adelaida La Calle. Nos hizo caer en la cuenta de la importancia de la música y todos los beneficios que puede aportar en la educación.

Os animamos a contagiarnos del compromiso y la creatividad de estas experiencias, para crear proyectos en la escuela. Las podéis ver en: <https://haciaelcongreso2024.educacionyculturacee.es/profesorado-de-religion-catolica/> (y en la web de archivalladolid.org)

Hacer visible la educación en la misión de la Iglesia y mediante ella, ofrecer una respuesta a los desafíos de nuestro mundo, es nuestra razón de ser. Tenemos mucho que aportar. Para ello la participación de todos los católicos implicados en los diversos campos de la educación, es imprescindible.

Quedamos todos invitados al congreso de Madrid, que se está preparando con la participación de estas experiencias, que apuestan por la *cultura de la vida* y el bien común.



Desde Tierra de Pinares

Juan Carlos Plaza, sacerdote

Morir para vivir

Puede parecer que haya tomado el título de esta columna de una película o de un libro, incluso de una telenovela, porque existen escenarios así. Pero no, para un verdadero creyente, sumido en la experiencia religiosa que le aporta la fe, esta es la motivación y convicción más profunda: *"para mí la vida es Cristo y el morir una ganancia"* (Flp 1, 21); y, *"... si el grano de trigo no cae en tierra y muere, queda infecundo; pero si muere, da mucho fruto"* (Jn 12, 24). Como San Pablo podemos vivir esta apropiación total de nuestras personas. Cristo, Vida nuestra, nos puede aportar aquello que la común vida de los mortales ni tan siquiera nos muestra.

Llegar hasta esta cota, la de morir para vivir, o la de dar la vida por los demás, probablemente la más alta desde el punto de vista tanto cristiano como humano, creo que solo es posible desde una fuerte motivación. Los ideales, las utopías, los deseos, las convicciones, etc. pueden hacer posible que el ser humano incluso pueda ofrecer la propia vida. Así, por ejemplo, los mártires entregaron la suya como testimonio de Amor, el amor a Dios. En Dios, precisamente, podemos revivir esta experiencia humana y divina, pues Dios, por Amor al Padre y al hombre, ha entregado a su propio Hijo, para darnos Vida a través de Él. Pues Jesús *"sabiendo que el Padre había puesto todo en sus manos, que venía de Dios y a Dios volvía"* (Jn 3, 3) irá libremente a la muerte.

Para Jesús, tanto su origen como su destino no le eran ocultos, aun así, no le importó advertir en sus propias carnes la humillación y, además, entregar la Vida por toda la humanidad. El cristianismo se fundamenta en el valor de *"morir para vivir"* pero no como desgracia, sino para hallar la vida eterna en un destino que está consolidado por la misma divinidad. En la hora de la muerte podremos llegar al Señor en pésimas condiciones, pero si estamos dispuestos a abrirnos a la Gracia y a invertir en nuestra propia conversión, aprenderemos que para Él no hay nada imposible y que nosotros debemos seguirle en todo: *"... os he dado ejemplo para que lo que yo he hecho con vosotros, vosotros también lo hagáis"* (Jn 13, 15). Desde siempre contamos con el Espíritu que con su aliento da Vida a todo y a todos. Por ello no es tan importante lo que hayamos sido sino lo que Dios pueda hacer con nosotros, contando con nuestra libre aceptación de su Amor.

Noviembre es un mes apropiado para reflexionar sobre estas realidades últimas. Reza el refrán, refiriéndose a él: *"dichoso mes, comienza con Todos los Santos y acaba con San Andrés"*. Morir para vivir, no esperemos la muerte biológica para ir muriendo para seguir viviendo, y hagamos como las viñas: durante el invierno aparentemente están muertas pero están vivas.



Zoom pastoral



Don Luis Argüello, en la Escuela Diocesana de Formación, el pasado año.

Mons. Cerro abre la Escuela Diocesana de Formación

IEV 112

El arzobispo de Toledo, primado de España y exdirector del Centro Diocesano de Espiritualidad de Valladolid, don Francisco Cerro, será el encargado de **inaugurar este 31 de octubre** (al cierre de esta edición de IEV, los actos no habían tenido lugar), tanto la Escuela Diocesana de Formación, como el programa de la

Formación Permanente del Clero.

La apertura del curso en la Escuela Diocesana de Formación, tendrá lugar en la Basílica Santuario Nacional de la Gran Promesa, con una Eucaristía a las 19:30 horas y, a continuación, la conferencia del prelado de Toledo sobre su experiencia en la puesta en marcha del Centro Diocesano de Espiritualidad, con una mención al libro de

don José Delicado '*El Corazón de Jesús de Nazaret*'.

Con independencia de otras propuestas, la EDF ofrecerá este año los siguientes cursos:

Curso monográfico I '*Hacia una Iglesia ministerial. Ministerios laicales: Lector, acólito y catequista*', que se impartirá los miércoles de noviembre a mayo cada quince días, en horario de 18:30 a 20:00 horas.

Curso Monográfico II '*Prevenir y acompañar la educación afectivo-sexual*', que será impartido por profesionales del Centro de Orientación Familiar (COF). los miércoles de enero a mayo cada quince días (18:30 a 20:00 h.)

Formación del clero

El 31 de octubre será también la jornada de inicio de la Formación Permanente del Clero. El acto comenzará a las 11:00 h, con las palabras del vicario general, Jesús Fernández Lubiano, para introducir el encuentro y el Año Jubilar, y continuará con la presentación del libro de don José Delicado, a cargo de el vicario del Medio Rural, Ramón Peláez. Culminará con un testimonio de don Francisco Cerro, que abrirá oficialmente el curso.

La delegación de Clero ha programado hasta el momento las si-

guientes propuestas:

13 noviembre. Información sobre prevención de abusos sexuales y supuestos ilícitos Diego Velicia, psicólogo y orientador familiar del COF.

4 Diciembre. Retiro de Adviento: '*Espiritualidad bíblica del corazón de Jesús*', dirigido por Valentín Aparicio, formador del Seminario de Toledo y profesor de Biblia en el Estudio de San Ildefonso.

15 Enero. Cristología: '*La humanidad de Cristo: el corazón de Jesús encarnado*', por Francisco García, decano de la facultad de Teología de Salamanca.

26 febrero. Retiro de Cuaresma: '*Conversión sacerdotal y corazón de Jesús*', por Gaspar Hernández, rector Teologado de Ávila.

11 marzo. '*Encuentro con Cristo vivo: primer anuncio*'. Mesa redonda de experiencias.

15 abril. '*Oración sacerdotal de Jesús*', con Alfonso Crespo, sacerdote de Málaga.

10 mayo: Jubileo sacerdotal del Corazón de Jesús Mons. Bernardito Auza, nuncio apostólico en España.

(Los actos serán en el Centro de Espiritualidad de 11:00 a 14:00 horas, a excepción del retiro)

Cena de gala del Itinerario de Novios

La delegación de Familia y Vida celebró el 21 de octubre la *Cena de Gala del Itinerario de Novios*, un encuentro gastronómico, que ya ha cumplido su segunda edición y que quiere ser de acogida y abrazo a las parejas que este año emprenden el camino de formación al matrimonio junto a las parejas que colaboran con la Delegación.

En total, cerca de sesenta personas que, a los postres, recibieron la oferta de "*seguir siendo acompañadas antes y después, tal y como nos pide el Papa*", en palabras de la delegada, Elena Gordo. Asistieron también un grupo de matrimonios de San Juan y Santa María Micaela, que denominan sus encuentros como *Tardes de familia*.





Quién quiero que me influya

Diego Velicia
Psicólogo del COF Diocesano

Influir, "ejercer predominio, o fuerza moral" según la RAE, es algo que pretenden la mayoría de los padres sobre sus hijos, los profesores sobre sus alumnos, los médicos sobre sus enfermos, los psicólogos sobre sus pacientes, los curas sobre sus feligreses, los gobernantes sobre sus gobernados, los maridos sobre sus mujeres y viceversa, los medios de comunicación sobre sus seguidores...

De hecho, se le suele dedicar bastante esfuerzo a cómo influir: cursos de formación sobre persuasión para sanitarios, escuelas de padres, cursos de oratoria, masters de comunicación política... Se escriben libros, se graban vídeos y audios, se hacen entrevistas a personas que saben del tema, buscando la respuesta a la pregunta de cómo influir más y mejor. Lo normal es que tratemos de influir a nuestro alrededor y que nos preguntemos cómo hacerlo.

La capacidad de influir genera poder y el poder, como dice Armando Zerolo en su libro 'Época de idiotas', "está en la naturaleza humana y gran parte de la tristeza posmoderna

se explica por la humillación de habernos privado de él. Alguien tendrá que explicar que muchas de las enfermedades psicológicas contemporáneas tienen un origen político. El hombre se trastorna cuando es privado de su poder para transformar el mundo en el que vive".

Por lo tanto, **bienvenido sea el intento sano de influir a nuestro alrededor.**

A lo que solemos dedicar menos tiempo y esfuerzo es a preguntarnos quién quiero yo que me influya. Y, sin embargo, esta pregunta es tan importante como la de cómo influir más y mejor. Mientras la pregunta de cómo influir nos habla acerca de cómo ejercer nuestro poder, la de quién quiero yo que me influya nos habla acerca de nuestra libertad. Nuestra libertad se acrecienta cuando nos hacemos y nos respondemos conscientemente esta pregunta.

Nuestra vida está hecha de influencias. De muchas de ellas somos poco conscientes. Por ejemplo, los que ahora rondamos los cincuenta años, miramos las fotos de nuestra adolescencia a finales de los ochenta y sen-



timos una especie de vergüenza: esas hombreras, esos flequillos, esos tupés o esas melenas... Sin comentarios. Pero ese mismo sentimiento nos invadía cuando mirábamos las fotos de la juventud de nuestros padres de los años sesenta: esas patillas, esos bigotes, esos pelos cardados, esos pantalones de campana...

Ropa y peinados

Ahora miramos con ternura a los adolescentes actuales que se dejan el flequillo largo y se lo peinan hacia delante, como un pastor de Brie, y sabe-

Mientras la pregunta de cómo influir nos habla acerca de cómo ejercer nuestro poder, la de quién quiero yo que me influya nos habla acerca de nuestra libertad

mos que dentro de 30 años mirarán sus fotos de hoy y se avergonzarán de su aspecto.

Para peinarlos elegimos uno de entre los peinados de nuestra época, aunque en el momento de hacerlo pensemos que es porque nos gusta y creamos que somos libres de elegirlo. **Estamos hechos de influencias.**

El pensamiento adolescente de "a mí no me influye nadie" es soportable cuando el que lo tiene es un adolescente que quiere comerse el mundo, librarse de la sombra de los padres y emprender una independencia emocional necesaria. Pero resulta insoportable cuando de un adulto se trata. **Crear que la libertad es no recibir ninguna influencia es de un infantilismo** descomunal.

Es curiosa nuestra época en la que conviven al tiempo, una exaltación de la libertad individual y una mayor posibilidad de ser influidos. Hoy se usa el

anglicismo *influencer* para referirse a aquellas personas que tienen capacidad de influir sobre otras a través de las redes sociales.

Una de las cosas que llama la atención es el empeño de algunos de estos *influencers* en convencerlos de que seamos libres, que rompamos nuestras ataduras, que dejemos atrás todo lo que nos condiciona o nos influye...

Cuando alguien nos insiste en que seamos libres y no nos dejemos influir por nadie nos mete en un callejón sin salida: si le hacemos caso y somos libres, ya no somos tan libres, porque estamos haciéndole caso. Y si no le hacemos caso y no somos libres, pues entonces ya está, no somos libres. Es decir, que para ser libres tenemos que no serlo y para no serlo tenemos que serlo. ¿Cómo salir de esta paradoja?

De una sola forma, **preguntándome quién quiero que me influya y respondiéndome.**

Manifiesto sobre el Centro de Refugiados de Valladolid

En la tarde del lunes día 9 de octubre se vociferó: **“NO al centro de acogida a refugiados”** en el teatro del Centro Cívico de las Delicias. ¿Esa es la voz de los ciudadanos de Valladolid? Para algunos sí, pero, **para nosotros NO es la voz de Valladolid.**

La violencia, la pobreza, la discriminación, la exclusión, la guerra, la persecución, la limitación de libertades fundamentales individuales y colectivas, el cambio climático, la explotación descomunal de los recursos naturales... provocan condiciones de vida insostenibles que llevan a muchos a emprender un viaje migratorio que tiene muy graves consecuencias para su dignidad humana. Son niños, mujeres y hombres que abandonan su casa a la que, en el caso del **refugiado**, a diferencia del **inmigrante**, no podrán regresar de forma segura, pues han perdido la protección de su propio país.

Para nosotros NO es importante diferenciar entre migrante y refugiado, porque la acogida debe ser a todo ser humano que sufre injustamente.

¿Sirve de algo la diferencia? No, si con ello limitamos nuestra acogida al refugiado y justificamos el rechazo al otro extranjero inmigrante. Pero SÍ sirve diferenciar entre migrante o refugiado, porque desmonta el discurso del rechazo a los **“ilegales”**. Aquí **“son legales”** pero el rechazo es el mismo.

¿Cuándo un centro de acogida degrada la zona o dignifica una zona y a los vecinos que lo acogen?

Consideramos necesaria la implicación de la ciudadanía para la acogida de las personas que participarán en el centro. Desconocemos los procesos seguidos y el argumento para defender su creación, pero la inversión, el empleo o la mejora de la zona se convierte en demagógico para los ciudadanos.

Algunas dudas sobre la propuesta. ¿Sería mejor centros más pequeños? ¿Es la ubicación mejor o hay barrios con más posibilidad de integración?

Como ciudadanos y como entidad manifestamos que:

- Apoyamos la creación del centro de acogida al refugiado y lo consideramos un deber moral y cívico, de respeto a los derechos humanos.

- Asumimos el compromiso para desarrollar este centro en Valladolid y nuestra colaboración para impulsar una plataforma de apoyo a los mismos.

- Nos comprometemos con una ciudadanía solidaria, acogedora e inclusiva, capaz de ir más allá de intereses mercantilistas y fundamentalismos manipuladores de la dignidad humana.

Orfanato en Rajamundry (India)



Los niños de la calle en Rajamundry (India) viven una dura realidad privados de cuidado y atención. Han huido de sus casas o, si mantienen contacto con sus padres, éstos son incapaces de brindarles protección porque viven en *slums* o son familias rotas. La mayoría de estos niños son varones que pertenecen a castas bajas y comunidades tribales. El 40% de ellos tienen entre 11-15 años y el 30% entre 6-10 años.

Casi la mitad de estos niños se gana un dinero recogiendo basura, como vendedores ambulantes o limpiapisos y otros trabajan en tiendas en largas jornadas de 10-12 horas. Viven expuestos a la suciedad, el humo y otros peligros medioambientales, así como al sol, la lluvia y el frío. Muchos sufren de enfermedades crónicas como asma o disentería y no pueden acceder a los hospitales públicos donde les tratan con hostilidad e indiferencia. También carecen de acceso a baños por lo que siempre están sucios y no disponen de ropa para cambiarse.

La sociedad percibe a estos niños como elementos antisociales, una vergüenza para la comunidad e incapacitados para vivir. Las autoridades les hostigan porque ocupan la vía pública y molestan. Les echan de las calles, tiran sus pertenencias y, en algunos casos, les arrestan por pequeñas infracciones de la ley. A través del District Child Wel-

fare Committee (CWC) algunos de estos niños son trasladados a una familia de acogida o a una institución de acogida (Child Care Institution) del Gobierno o de una ONG.

People's Action for Rural Awakening (PARA) es una de esas instituciones de acogida. Fue fundada en 1986 como una iniciativa de acción social de los Salesianos de Don Bosco, y sus actividades cubren los Estados de Telangana y Andhra Pradesh. PARA creó la casa de acogida para niños de la calle Ekalavya Children Home, que está reconocida como Child Care Institution (CCI) por lo que tiene licencia para dar acogida temporal a niños en tránsito. **Actualmente tienen capacidad para acoger hasta 60 niños.**

Sin embargo, los cuartos de baño que utilizan estos niños se encuentran en un estado calamitoso y PARA carece de fondos para acometer una renovación de esta envergadura. Por ello solicitan ayuda a Manos Unidas (95% del presupuesto) **para renovar los baños y duchas distribuidos en las 4 plantas de este centro de acogida.**

Llevarán a cabo la renovación de paredes y suelos, pintura y electricidad, así como remplazo de puertas y sanitarios. PARA contribuirá con el 5% del proyecto pagando los honorarios del constructor.



Basílica Santuario Nacional • Centro Diocesano de Espiritualidad

Corazón de la Escritura

Llama Viva, Adoradores del Santuario

El Santuario Nacional de La Gran Promesa (SNGP) fue inaugurado en 1941 y, el 12 de mayo de 1964, el papa Pablo VI concedió al templo el título de basílica menor. El Centro Diocesano de Espiritualidad (CDE) nació el 28 de septiembre de 1994 como un lugar de acogida, descanso, oración y formación, donde encontrarse con Dios, con uno mismo o con los demás. Ambos edificios son lugares de paz, en pleno corazón de Valladolid.

5 de noviembre de 2023

**31° Domingo del
Tiempo Ordinario**

“Todo lo que hacen es para que les vea la gente” (Mt 23, 1-12)

Los fariseos todo lo hacen para que les vea la gente, eso nos dice Jesús. Sin embargo, lo importante es hacer las cosas pensando que quien te ve es Dios; Dios es nuestro público y Él único que premia nuestras buenas acciones. No podemos buscar el aprecio o reconocimiento de las criaturas que luego no te pueden hacer dichoso en el Cielo. Lo que debemos buscar es la aprobación de Dios, hacerle feliz en esta vida para que Él nos haga felices, eternamente, en la otra. Es mejor pasar por idiota o loco ante los hombres, pero ser rico ante Dios; es mejor hacer el ridículo ante los hombres, pero hacer sonreír a Dios. Aprende de los niños que, para que sus padres miren sus proezas en los columpios, viven ajenos a las miradas del resto, ellos solo quieren el reconocimiento de quienes se saben amados y cuidados.

12 de noviembre de 2023

**32° Domingo del
Tiempo Ordinario**

*“Se durmieron”
(Mt 25, 1-13)*

La parábola de las diez vírgenes no divide a los hombres entre justos y pecadores. Las diez vírgenes se duermen, caen en el pecado capital de la pereza, de la negligencia. La diferencia que provoca que unas vean perdonada su falta y otras no, radica en que cinco de ellas eran necias y cinco eran prudentes. La parábola trata de listos y tontos, no de buenos y malos. Asusta la proporción porque de cada diez pecadores hay cinco listos y cinco tontos. ¿En que cincuenta por ciento estas tú? Hay que ser listos y, además, buenos, hay que tomar junto a la lámpara el aceite al caer de la noche. No te conformes con ser sólo listo, sé apóstol, por tu advertencia otros pueden ser listos.



● **20-22 de octubre**

El grupo de Emaús-hombres (**imagen superior**) celebraron su VI retiro en el Centro de Espiritualidad y celebraron la Eucaristía en la parroquia de San Lorenzo.

● **21 de octubre**

Peregrinación de feligreses de la parroquia de San Vicente Mártir (Madrid).

● **23-25 de octubre**

Curso básico de formación del voluntariado de Cáritas Diocesana.

● **27-29 de octubre**

Encuentro del grupo Amor Conyugal de San Antonio de Cárcava (Madrid).

● **28 de octubre**

Peregrinación de mujeres de un grupo madrileño

de Emaús.

● **30-31 de octubre**

Escuela de Gobierno y Liderazgo de la Universidad Francisco de Vitoria (Comisión de Isabel la Católica).

● **31 octubre**

Inauguración de la Escuela Diocesana de Formación a cargo de monseñor Francisco Cerro.

Actividades del CDE • NOVIEMBRE 2023

Hora Santa

Todos los jueves, de 20:30 a 21:30 horas

ESCUELA D. DE FORMACIÓN

Inauguración del curso: A cargo del arzobispo de Toledo, don Francisco Cerro.

Curso monográfico I ‘Hacia una Iglesia ministe-

rial. Ministerios laicales:

Lector, acólito y catequista. Miércoles de noviembre a mayo cada quince días (18:30 a 20:00 h.)

Curso Monográfico II Prevenir y acompañar la educación afectivo-sexual. Miércoles de enero a mayo cada quince días (18:30 a 20:00 h.)

Otras actividades

-4 DE NOVIEMBRE. *Profesión perpetua de Piedad M^a del Corazón de Jesús y Caridad del Corazón de Jesús.* A las 13:00 h. *Preside nuestro arzobispo, don Luis Argüello.*

-!! DE NOVIEMBRE. *Encuentro de directivos de CONFER regional con los obispos de Castilla y León.*

La Iglesia celebra el 19 de noviembre la VII Jornada Mundial de los Pobres

La diócesis de Valladolid conmemora la convocatoria del papa Francisco con sus II Jornadas Sociales (13-19 de noviembre)

No apartes tu rostro del pobre'. Con esta exhortación, el papa Francisco apela un año más a la conciencia de los cristianos y a la de todas las personas de buena voluntad a comprometernos con la causa de los más vulnerables, a unirnos a las voces de todos aquellos que reclaman nuestra ayuda, apoyo y solidaridad. Con motivo de esta **VII Jornada Mundial de los Pobres** y con su mismo lema, las entidades al Servicio del Desarrollo Humano Integral de nuestra Diócesis proponen sus **II Jornadas Sociales del 13 al 19 de noviembre** (programa en la ilustración o en la web de archivalladolid.org).

La frase que este año sirve de hilo conductor al mensaje del Pontífice es del libro de Tobías (Tob 4,5-11). En él, Tobit enseña a su hijo Tobías la manera de que su vida se desarrolle dentro de la senda de la justicia de Dios. Para ello, la preocupación por los pobres debe de ser siempre una opción preferencial en las acciones de Tobías. Pero, la justicia no se puede entender sólo como acciones puntuales que se realizan en determinadas circunstancias. Como Tobit

II Jornadas Sociales
"No apartes tu rostro del pobre"
(Tb 4,7) **13 - 19 Nov.**

LUNES 13
Encuentro de Agentes de Pastoral Social de la Diócesis
19:00 h. Seminario Diocesano (C. Tirso de Molina, 44)

MIÉRCOLES 15
Mesa redonda "Los Rostros de la pobreza"
19:00 h. CC Ballarín Vicente Escudero (Tr.* Verbená, 1)
-La Pobreza en nuestro país: Antonio Jesús Martín de Lara, Presidente de Cáritas CYL
-Países empobrecidos: M^o José Hernández Collado, Técnica de Estudios y Documentación en Manos Unidas
-Violencia y violación de Derechos Humanos: Laura Pérez García, Directora de la prisión de mujeres de Brieva, Ávila

VIERNES 17
Vigilia de Oración Ecueménica
19:00 h. Locales de la parroquia de San Agustín (P^o de Filipinos, 7)

SÁBADO 18
Encuentro "Jóvenes y Pobreza"
10:30 h. Parroquia de San Fernando (C/ Amor de Dios, 33)
-Oración inicial
-Visitas a Red Incóla y a Proyecto Hombre
-Puesta en común de lo vivido y compartido

DOMINGO 19
Celebración de la Eucaristía en las comunidades parroquiales

le revela a su retoño, **ser justo significa participar del diseño salvífico de Dios hacia todas sus criaturas**. Esto comporta una forma de ser y de actuar, que se aprende escuchando y contemplando al Dios que se ha revelado y siendo dócil al Espíritu.

Insiste el Papa en que, en todos los pobres, sin distinción de raza, procedencia o cultura, Cristo manifiesta su rostro y reclama nuestro compromiso. En

una sociedad donde se trata de esconder la fragilidad, lo que resulta desagradable y lo que provoca sufrimiento, donde lo virtual se confunde, cuando no sustituye a lo real, donde la prisa nos impide pararnos a escuchar los gemidos la Jornada Mundial de los Pobres nos invita a implicarnos, a no "volver el rostro ante el pobre", compartiendo con ellos, como Tobit, nuestros bienes y dones. Todo ser humano

tiene derecho a la integridad corporal, al alimento, el vestido, la vivienda, el descanso, la asistencia médica, a un trabajo digno, a recibir la educación y formación adecuadas, a la seguridad personal en caso de enfermedad, invalidez, viudedad, vejez, paro... Ante este gran desafío, somos conscientes de lo mucho que aún nos queda por hacer, sobre todo en aquellos países donde hay menos libertades políticas y legislativas. En esta tarea, debemos **estar al lado de los más vulnerables** que reclaman justamente sus derechos, y acompañarlos en este proceso de cambio que reclaman para que se cumpla en ellos la justicia de Dios.

Abiertos al amor

En este mensaje, el Papa, aludiendo a la encíclica *Evangelii Gaudium*, nos recuerda que lo que los vulnerables necesitan con urgencia es **nuestra humanidad**, nuestro corazón abierto al amor: "estamos llamados a descubrir a Cristo en ellos, a prestarles nuestra voz en sus causas, pero también a ser sus amigos, a escucharlos, a interpretarlos y a recoger la misteriosa sabiduría que Dios quiere comunicarnos a través de ellos".

En este año, en el que

en nuestra diócesis estamos celebrando el **jubileo del Sagrado Corazón de Jesús**, esta apelación del Santo Padre nos recuerda que venerar el corazón de Cristo no es una devoción espiritualista. El corazón de Jesús es el corazón del Dios encarnado que quiere hacerse amigo de todos, que se acerca y toca con sus manos los sufrimientos y los dolores de la humanidad. Como nos recordaba don Luis Argüello en su carta pastoral con motivo del jubileo, "la devoción al Corazón de Jesús nos habla de encarnación, de heridas en el Cuerpo de Cristo y ofensas, en el empobrecimiento y descarte de tantos miembros de ese cuerpo, que es necesario reparar". Los pobres tienen rostros, historias, corazones y almas. Son hermanos con sus cualidades y defectos, como todos, y es importante entrar con ellos en una relación personal. El jubileo, por tanto, viene a impulsar ese deseo del Papa de acercarnos a las injusticias y a aquellos que las sufren, a convertirnos en sus compañeros de camino, a crear una **Iglesia sinodal que necesariamente debe tener "rostro pobre"**, acogiendo a los vulnerables en su seno y poniéndolos en el centro de su acción.

Agradecemos a todas las entidades y personas que en nuestra diócesis visibilizan este **compromiso con el hermano que sufre**, prestando su tiempo y recursos para ayudarles a recuperar sus derechos.

● Conflicto en Tierra Santa

En estos días de recrudecimiento de la violencia, el mayor deseo que podemos expresar para Tierra Santa es que se cumpla el regalo de Jesús “La paz os dejo, mi paz os doy”. (Jn 14, 27). El Papa Francisco nos lo ha expresado claramente: “;Que los ataques y las armas se detengan, por favor! y se comprenda que el terrorismo y la guerra no conducen a ninguna solución, sino sólo a la muerte y al sufrimiento de tantos inocentes”.

Frente a la grave situación humanitaria en Tierra Santa queremos compartir con todos vosotros que desde hace décadas la Confederación Cáritas Española (y a través de ella Caritas Diocesana de Valladolid) acompaña a Cáritas de Jerusalén en el ejercicio de su labor.

Cada día no para de aumentar la cantidad de personas desplazadas y esto provocará sin duda una necesaria respuesta desde Cáritas Jerusalén. Por ahora, seguimos en contacto diario con ellos y seguimos también de cerca todo lo que está pasando y acompañando a los equipos que trabajan en los proyectos que estaban en marcha tanto en Cisjordania como en Gaza.

Actualmente Cáritas Jerusalem cuenta con 100 compañeros en Gaza que están asistiendo a las víctimas con alimentos, refugios, kits de higiene, cash, kits emergencia médica y apoyo psicosocial.

Cuando la situación bélica nos permita establecer canales de apoyo específicos os lo comunicaremos, mientras orientemos nuestras oraciones hacia el final de este conflicto.



Encuentro de Voluntariado Joven



Los voluntarios jóvenes de Cáritas de Valladolid se reunieron el viernes 6 de octubre, por la tarde, para participar en el encuentro de voluntariado joven de la entidad diocesana. El evento, organizado por el equipo de Voluntariado de Cáritas Valladolid, tuvo lugar en la parroquia Nuestra Señora de Belén.

Trece jóvenes, tanto ya voluntarios como

interesados, y tres agentes del equipo de Voluntariado Joven (Natalia, Goyo y Beatriz) participaron en una jornada marcada por el buen ambiente.

Los asistentes, de entre 16 y 28 años, pudieron conocerse y conocer algunas de las experiencias de Cáritas Joven que se van consolidando en el proceso: el Café Joven (mensual), el Campo de Trabajo de verano (dos semanas), la formación, la información y el acompañamiento (las entrevistas).

También hubo tiempo para dialogar juntos y para hacer propuestas para este curso en cada uno de los ámbitos importantes en Cáritas Joven. Y, por supuesto, para merendar y hacer grupo.

Una experiencia para seguir conociendo a otros jóvenes, un encuentro para construir futuro juntos, ¡un paso más en el camino de Cáritas Joven!

Rugby en Villanubla

El 9 de octubre comenzó la quinta temporada de rugby en el centro penitenciario de Villanubla (segunda del equipo femenino). Se trata de un proyecto que emplea el rugby como promotor del cambio social. El programa de acompañamiento a internos a través del rugby se realiza con-

juntamente entre la Fundación del Club De Rugby El Salvador y Cáritas. La actividad se centra en acompañar a las personas internas, trabajando desde la perspectiva del deporte, valores como la solidaridad, el respeto, el trabajo en equipo, la capacidad de esfuerzo y sacrificio...

Perseguimos trasladar



esos valores de la práctica deportiva a la vida diaria de los participantes en la actividad. Tratamos de mejorar los espacios de convivencia, así como reforzar y enseñar un conjunto de conductas más adaptativas. Es decir, formas mejores de resolver los problemas diarios.

La temporada pasada finalizó con dos encuentros. Las chicas jugaron un partido contra el combinado regional femenino y, los chicos, otro contra un combinado del equipo regional masculino, ambos pertenecientes al Club De Rugby El Salvador. Tras finalizar ambos partidos se celebró un *tercer tiempo*.

Torrelobatón, primer horizonte de la ruta

En Torrelobatón encontramos el hito inicial de una ruta vallisoletana sobre el Sagrado Corazón de Jesús, pues fue en esta localidad en la que nació el que habría de ser después de su bautismo Bernardo Francisco de Hoyos y con los siglos, el beato Hoyos, apóstol en la expansión de esta devoción llegada desde Francia. Comienza escribiendo el padre Juan de Loyola en la "Vida" de este jesuita: "Torre de Lobatón, villa distante de la nobilísima ciudad de Valladolid, antigua Corte de nuestros Reyes, fue la patria del P. Bernardo. Tuvieron por fruto de su legítimo matrimonio a este ángel terreno, don Manuel de Hoyos Bravo y doña Francisca de Seña. Ambos descendían de las Montañas de Burgos, en cuyas cumbres es hereditaria la nobleza, que da mucho esplendor a los países llanos". Era muy habitual que el autor de una Vida con tonos hagiográficos tuviese que justificar los antepasados del implicado a través de la nobleza y, especialmente, si se le hacía descender de las Montañas del norte. Cuando Juan Ortega y Rubio, catedrático de Historia de esta Universidad y después de la Central de Madrid, escribió su singular obra sobre los Pueblos de la Provincia de Valladolid (1895), no olvidó que entre los hijos más insignes de esta localidad se encontraba el que habría de ser futuro jesuita, con una vida reducida en la misma, solamente como estudiante de primeras letras. Después se trasladó en la enseñanza de la gramática latina a Medina del Campo, al colegio de la Compañía.

Sabemos que el parto de este niño fue difícil, llegando a calificarlo Juan de Loyola como de "milagroso", debido a que la madre desconoció mucho tiempo su estado y continuaba sufriendo las habituales sangrías y remedios que se aplicaban en aquella medicina. Coincidió, precisamente, el día de su nacimiento con el que había sido del obispo de Ginebra Francisco de Sales, prelado ya canonizado, fundador de la Orden de la Visita-

ción, aquella religión en la que profesó la monja salesa de Paray-le-Monial, que recibió anteriormente las revelaciones del propio Sagrado Corazón. Por eso, no fue extraño que el joven Bernardo se mostrase "verdadero devoto y discípulo" de este fundador. Su mencionado padre, don Manuel, era el secretario del Ayuntamiento de Torrelobatón. Afirmaba Juan de Loyola que de su progenitor había aprendido



En una jornada de antaño, el Ayuntamiento de Torrelobatón recibe los restos del Padre Hoyos

"la honradez y la coherencia en la conducta". Por algo, en el día de su muerte, el Ayuntamiento de Torrelobatón alabó su gestión e integridad.

Los que escribían sobre la Vida de los que eran considerados santos la presentaban como perfectamente programada, capaz de generar capacidad de imitación desde el principio. Bernardo Francisco había heredado de su madre un temperamento fuerte. Su condiscípulo Francisco Mucientes indicaba que no era un "genio apagado" sino que más bien había tenido mucho que vencer en este terreno. Preparación para todo lo que habría de venir después, serían los juegos infantiles a través de los cuales se adelantaban algunos aspectos de su santidad. Se celebraba un baile familiar y el niño entró en la sala llevando un libro en sus manos.

Se subió a un taburete e, imitando a los misioneros populares que tanta importancia habrían de tener en la Compañía de Jesús del siglo XVIII, comenzó a leer en un tono solemne un pasaje que había encontrado contra los bailes, costumbre muy censurada por otra parte. También, a los siete años, se subía a un púlpito portátil que se encontraba a la puerta de una de las iglesias de Torrelobatón, con el fin de predicar a sus compañeros el sermón que habían podido oír por la mañana y que él había captado hasta el extremo de repetirlo.

Ortega y Rubio, además de interesarle mucho el papel de Torrelobatón en la Guerra de las Comunidades –lo que no resultaba extraño en la historiografía decimonónica–, destacó los espacios sacros de la villa en las parroquias de Santa María y San Pedro –hoy en ruinas–, sin olvidar la que existió de Santiago –desacralizada–, así como la ermita del Cristo de las Angustias junto al cementerio, imagen que sería muy interesante de conocer en su trayectoria devocional. Cuando Ortega, probablemente, contempló el castillo que estaba destinado a panera, éste pertenecía a José Semprún: "esta fortaleza es muy notable, no sólo por su elegancia, amplitud y construcción, que la hacían inexpugnable al arma blanca, sino por estar perfectamente conservada, y sobre todo por su celebridad histórica y militar". Pero si nos tenemos que fijar en un ámbito propio del padre Hoyos en Torrelobatón, no solo es en su pila bautismal en Santa María sino también en la conservación de su casa natal, restaurada e inaugurada en 2021 como centro de encuentro con la vida de este jesuita, propiedad del Arzobispado de Valladolid y cedida en su uso y puesta en valor a la Asociación Cultural Padre Hoyos. Cuando se inició el proceso de diocesano de santificación de este jesuita, en los días del cardenal Cascajares, no se olvidaron de esta su cuna y visitaron la localidad. Repitámoslo en este Año Jubilar.



Intenciones del Papa Francisco



Noviembre de 2023

El Santo Padre Francisco nos pide que en este mes de noviembre, penúltimo del año, oremos por él, “ para que en el ejercicio de su misión siga acompañando en la fe a la grey que le ha sido encomendada” con la ayuda del Espíritu Santo’. Por su parte, la Conferencia Episcopal Española pide que incentivemos nuestros rezos “por el fin de todas las guerras y violencias que asolan la faz de la Tierra, por el triunfo del diálogo, el perdón y la reconciliación.”

Los tweets del Santo Padre:

25/10/2023

Pienso siempre en la grave situación en Palestina e Israel. Pido que se libere a los rehenes y que se permita la entrada de ayuda humanitaria en Gaza. Continúo rezando por quienes sufren y esperando que se abran caminos de paz en Oriente Medio y en las demás regiones en guerra.

18/10/2023

La alegría es el termómetro que mide el calor de nuestro anuncio de Jesús, Él que es para todos la buena noticia.

22 de octubre de 2023

El Papa Francisco urge a Israel y Palestina: “¡Hermanos, deténganse!”

El Papa Francisco se manifestó “muy preocupado” y “entristecido” por la crisis que se vive dos semanas después del ataque del grupo terrorista Hamás contra Israel, y la “guerra” que emprendió este país contra la organización que tiene en su poder la Franja de Gaza desde 2007. Al concluir el rezo del Ángelus en la Plaza de San Pedro en el Vaticano, el Santo Padre aseguró que “una vez más mi pensamiento se centra en lo que está sucediendo en Israel y Palestina”. “Estoy muy preocupado, entristecido, rezo y estoy cerca de todos los que sufren, de los rehenes, de los heridos, de las víctimas y de sus familiares”, apostilló.

El Papa dijo además que “pienso en la grave situación humanitaria en Gaza y me entristece que el hospital anglicano y la parroquia ortodoxa griega también hayan sido afectados en los últimos días”.

“Renuevo mi llamamiento para que se abran espacios, siga llegando ayuda humanitaria y se libere a los rehenes”, continuó.

“La guerra, toda guerra en el mundo —pienso también en la atormentada Ucrania— es una derrota. La guerra es siempre una derrota, es una destrucción de la hermandad humana. ¡Hermanos, deténganse! ¡Deténganse!”, expresó, tras recordar su convocatoria de un día de ayuno, oración y penitencia, el 27 de octubre.

El papa Francisco denuncia que el clericalismo “esclaviza” al pueblo de Dios

En un discurso pronunciado el miércoles, 25 de octubre en la 18ª Congregación General del Sínodo de la Sinodalidad, en Roma el papa Francisco hizo una fuerte crítica al clericalismo en la Iglesia: “es un látigo, es un azote, es una forma de mundanidad que ensucia y daña el rostro de la esposa del Señor; esclaviza al santo pueblo fiel de Dios”.

Hablando en español, el Santo Padre comenzó asegurando: “Me gusta pensar la Iglesia como pueblo fiel de Dios, santo y pecador, pueblo convocado y llamado con la fuerza de las bienaventuranzas y de Mateo 25”, capítulo del Evangelio en el que se presenta cómo Cristo juzgará a los hombres al final de los tiempos.

“Jesús, para su Iglesia, no asumió ninguno de los esquemas políticos de su tiempo: ni fariseos, ni saduceos, ni esenios, ni zelotes. Ninguna ‘corporación cerrada’; simplemente retoma la tradición de Israel: ‘tú serás mi pueblo y yo seré tu Dios’”, indicó.

“Me gusta pensar la Iglesia como este pueblo sencillo y humilde que camina en la presencia del Señor (el pueblo fiel de Dios). Este es el sentido religioso de nuestro pueblo fiel. Y digo pueblo fiel para no caer en los tantos enfoques y esquemas ideológicos con que es ‘reducida’ la realidad del pueblo de Dios. Sencillamente pueblo fiel, o también, ‘santo pueblo fiel de Dios’ en camino, santo y pecador. Y la Iglesia es esta”, continuó.

El Santo Padre aseguró que “una de las características de este pueblo fiel es su infalibilidad; sí, es infalible in credendo. (In credendo falli nequit, dice LG 9). Infalibilis in credendo. Y lo explico así: ‘cuando quieras saber lo que cree la Santa Madre Iglesia, vete al Magisterio, porque él es encargado de enseñártelo, pero cuando quieras saber cómo cree la Iglesia, dirígete al pueblo fiel’”.

Indicó, finalmente: “Me viene a la memoria una imagen: el pueblo fiel reunido a la entrada de la Catedral de Éfeso. Dice la historia (o la leyenda) que la gente estaba a ambos lados del camino hacia la Catedral mientras los Obispos en procesión hacían su entrada, y que a coro repetían: ‘Madre de Dios’, pidiendo a la Jerarquía que declarase dogma esa verdad que ya ellos poseían como pueblo de Dios. (Algunos dicen que tenían palos en las manos y se los mostraban a los obispos)”.

ACIPRENSA



Agenda diocesana

Noviembre de 2023



IEV

¡Suscríbete!*

22 números por solo 10 euros/año

Más páginas, secciones, colaboradores y toda la información de nuestra Diócesis, cada quince días en tu domicilio.

983 217927 (Amparo González)

mcs@archivalladolid.org

*Los datos se utilizarán exclusivamente para el envío de la revista periódica

7 de noviembre de 2023

- **Charla-taller 'Cultivar la reflexión de nuestros hijos'**

Imparte: Diego Velicia, psicólogo del COF Diocesano

Lugar: Casa de Cultura y Encuentro de Encuentro y Solidaridad (c/ Industrias, 16, bajo), 19:30 h.

9, 16 y 23 de noviembre

- **Curso Bíblico 'El libro del Apocalipsis'**

Imparte: José Manuel Hernández Carracedo

Organiza: Instituto Fe y Desarrollo. Sala Borja (Valladolid), a las 19:30 h.

11 de noviembre de 2023

- **Concierto de órgano del Año Jubilar**

Intérprete: Óscar Rodríguez Pastrana

Lugar: Santuario Nacional de la Gran Promesa, 20:30 h.

Organiza: Comisión de Cultura del Año Jubilar del Corazón de Jesús

12 de noviembre de 2023

- **Día de la Iglesia Diocesana**

Lugar: En todos los templos

Del 13 al 16 de noviembre de 2023

- **VIII Semana de Religiosidad Popular 'Vivir la fe en la cofradía'**

Lugar: Centro Diocesano de Espiritualidad, 20:30 h.

Programa: En la web de archivalladolid.org

Del 13 al 19 de octubre de 2023

- **II Jornadas Sociales de Valladolid**

Programa: En la página 16 de IEV y en la web de archivalladolid.org

7 de noviembre de 2023

- **Charla-taller 'Cultivar la autonomía, el servicio y la socialización de los hijos'**

Imparte: Diego Velicia, psicólogo del COF Diocesano

Lugar: Casa de Cultura y Encuentro de Encuentro y Solidaridad, 19:30 h.

22 de noviembre de 2023

- **Presentación: 'En vos confío. La historia de la devoción al Corazón de Jesús'**

Intervienen: El autor, Javier Burrieza; Rosa Carbonel (religiosa del Sagrado Corazón) y Carlos Maza (jesuita)

Lugar: Sala Borja (Valladolid), a las 19:30 h.

PROGRAMACIÓN

RELIGIOSA

FM: 104.5

y 101.2

OM: 882

VIERNES

El Espejo

de la Iglesia en Valladolid

de 13.30h a 14h en 104.5.

DOMINGOS

Iglesia Noticia

de 9.45 h a 10h.

19 de noviembre
de 2023

**Jornada Mundial
de los Pobres**

En todas
las parroquias